

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes,
3,50 pesetas. Pro-
vincias, trimestre,
10,50 pesetas

25 EJEMPLARES,
2,75 PESETAS

NUMERO SUELTO,
15 CENTIMOS

La Libertad

Redacción, Adminis-
tración y talleres pro-
visionales

SERRANO, 61
(Edificio de "A-B-C")

Apartado Correos 984

Director-Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

LA LUCHA CONTRA EL FASCISMO

En el campo rebelde cunde el desaliento y se hacen cada vez más frecuentes las deserciones

Francia e Inglaterra comunican en una nota a Alemania, Italia, Rusia y Portugal que hay que terminar con los "voluntarios" que luchan en España

LA FARSA CINICA

Postura grotesca del aventurero y traidor ex general Franco

Franco, el traidor, ensaya su "pose" de generalísimo y se enfrenta con la Gran Bretaña. Es un detalle grotesco en la gran tragedia de la República española. Franco, el impotente, es el intérprete de la farsa cínica que Alemania e Italia juegan en el escenario español. El pigmeo estadista tiene la audacia de descararse con el codoso británico, que parece inclinado, si no decidido, a hacer efectiva su intervención en la contienda. Resulta tanto más grotesca la postura del fracasado general cuanto más difícil es su situación, cuando a pesar de sus soldados mercenarios y de los técnicos alemanes y del material de guerra su derrota es inevitable y se verá obligado a morder el polvo en el suelo del país que él mismo deshonoró del modo más vil y canallesco. Es grotesca la postura del aventurero traidor irguiéndose contra la Gran Bretaña sobre una pirámide de bayonetas extranjeras. Y es curioso ver cómo la marioneta ridícula de Franco, cuyos hilos manejan Hitler y Mussolini, intenta presentarse como el hombre de quien depende la paz de Europa. ¿Cuáles son las intenciones del ex general aventurero y traidor? ¿Distraer la atención de Europa para que Alemania e Italia continúen su obra destructora de España? La maniobra será inútil. Europa no se deja influenciar por las actitudes de nadie. Los países verdaderamente democráticos prestarán una asistencia de gran envergadura al Gobierno legítimo de España, para defender el orden legal y constitucional y para destruir las intrigas y las violencias de Alemania e Italia. Los admiradores de Franco empiezan a decepcionarse de su ídolo. Sus patronos — Hitler y Mussolini — presienten que no van a poder cobrar las cuentas del material de guerra y de los miles de hombres que le enviaron vía Cádiz y Algeciras. Al princi-

pio quisieron justificar su derrota diciendo que en las filas del Ejército popular español luchaban miles de soldados soviéticos. Nadie que rzone serenamente puede aceptar la idea de que de un lejano extremo de Europa puedan transportarse a otro tantos miles de rusos como dicen los patronos de Franco. Los tapices mágicos, único medio de transporte de esas tropas fantásticas, se agotaron hace siglos en los bazares de Bagdad.

El aventurero y traidor ex general hace su última mueca ridícula. El canalla que dirige el martirio de la heroica ciudad de Madrid, el asesino de obreros, el ametrallador de mujeres y niños, la hiena que absorbe la sangre de españoles indefensos, caerá deshecho, maldito de todos los hombres de conciencia y de sentimientos humanos. Y en torno a él sucumbirán los traidores que le erigieron en mito y que siguen cobardemente las huellas de sus botas militares, tan sólo comparables a las pesuñas del caballo de Atila.

Catástrofe marítima

Massua, 26.—En el momento en que se efectuaba el desembarco en este puerto se produjo una explosión en la caldera del paquebote italiano "Cessare Batisti". La explosión ha destruido la mitad del barco, y de ella han resultado 26 muertos y más de cien heridos entre el pasaje y la tripulación, casi todos obreros.

Las personas que salieron ilesas de la catástrofe continuarán su viaje en el vapor "Tripolitania".

Parece que Inglaterra y Francia se deciden a intervenir en la «no intervención»

Londres, 26.—Los Gobiernos de la Gran Bretaña y Francia han enviado una nota a los Gobiernos de Alemania, Italia, Rusia y Portugal, expresando la necesidad de terminar enseguida con los "voluntarios" que van a luchar en los dos bandos beligerantes en España.

La nota es la más fuerte de las enviadas hasta ahora por ambos Gobiernos con motivo de la no intervención en la guerra española. Ambos Gobiernos aluden a la necesidad de dictar decretos y redactar nueva legislación en los cuatro citados países para prohibir de una manera terminante la salida de combatientes para España.

ANTICIPACION DE INOCENTES

Antonio Hermosilla, director de LA LIBERTAD, ha sido detenido en Avila por los facciosos

Y va a ser sometido a juicio sumarísimo

Los facciosos disponen de una imaginación que no encuentra límites. En Sevilla, ese pobre retrasado mental de Queipo de Llano abruma a los radioyentes con sus boserías alcohólicas. Es un ingenio cuadrado, que lo digiere todo en cuadrículas ante el gran asombro de su coro de imbéciles, que no conocían hasta ahora más que la digestión en redondo.

En Avila ha surgido otro tipo de semejante ralea. Pero de otro estilo. Se trata de un folletinista, inventor de truculencias, que está llamado a ser una de las piedras angulares del régimen derrotista que quieren implantar en España los canallas del fascismo internacional. ¿Qué dirán ustedes que se le ha ocurrido a este hijo de chiva? Pues lanzar a España y al Extranjero la noticia de que en Avila ha sido detenido nuestro director, Antonio Hermosilla, el cual va a ser sometido a juicio sumarísimo, para lo cual ha sido trasladado a Salamanca. El hecho es verídico, puesto que lo han difundido agencias periodísticas de verdadera solvencia, y la noticia la publica toda la Prensa francesa.

Nosotros, los redactores de LA LIBERTAD, estamos un poco perplejos. ¿Será cosa de creer en la existencia de los duplex, del desdoblamiento—quien conozca a Hermosilla físicamente, comprenderá que si nuestro director se desdobra desaparece en el infinito—, en el "alter ego"? Por otra parte, ¿qué diablos tendría que hacer Hermosilla en Avila en estos momentos en que están allí a diez grados bajo cero, temperatura que alcanza la gelidez por la presencia en Avila de falangitas y tradicionalistas? Algo ingenuo, a fuer de noble, creíamos a Antonio Hermosilla; pero no tanto. En fin, será cosa de creer en el desdoblamiento. Mientras la canalla fascista juzga a un di-

rector de LA LIBERTAD, nosotros continuamos admirando al otro director de LA LIBERTAD, que trabaja a nuestro lado con el entusiasmo y el desinterés de siempre. Mientras un director de LA LIBERTAD comparece ante un Consejo de traidores, el otro director de LA LIBERTAD continúa juzgando a éstos desde su sitio. Sentiremos que sobre aquel Antonio Her-nosilla recaiga una grave pena, porque este otro Antonio Her-nosilla, el que nosotros vemos y cuyo contacto sentimos, no tiene más pena que la de no ver librado al pueblo español lo antes posible de sus antiguos opresores, asesinos de mujeres y niños y martirizadores de la heroica ciudad de Madrid.

Visado por la censura

Festival en el Teatro del Pueblo

Hoy domingo, día 27, a las cuatro de la tarde, tendrá efecto un gran festival en el Teatro del Pueblo (antes Fontalba) para recaudar fondos con que llevar a cabo la labor emprendida en favor de los compañeros en los frentes, organizado por el Cuadro artístico del grupo Luis de Sirval.

Se pondrá en escena la comedia popular "Los caballeros", y después dirigirá la palabra un camarada del Comité central del S. R. I. A continuación recitará unas poesías el gran poeta revolucionario Rafael Alberti, y actuarán las lindas artistas Manolita Henche, Juanita Crespo y Anita Flores.

Los intermedios serán amenizados por el conocido humorista Adán.

Al Ayuntamiento, a la Delegación de Abasto o a quien corresponda

Suponemos que una de las razones principales que aconsejaron y aconsejan aun la evacuación de la población civil madrileña es el problema del abastecimiento.

Pero el Ayuntamiento, la Delegación de Abastos o a quien corresponda esta organización y la solución de sus problemas no han pensado, o han pensado mal, en otro problema que ha surgido y que viene a enturbiar el éxito, y aun más, a convertir en inútil el esfuerzo y la idea.

Es el caso que al disminuir la población civil disminuye naturalmente la cantidad de artículos alimenticios que han de entrar en Madrid para su abasto; pero como el Ayuntamiento, la Delegación de Abastos o a quien correspondan estos menesteres no ordenaron a su debido tiempo la devolución de las cartillas de abastos correspondientes a las familias evacuadas, resulta que en estos momentos hay en Madrid menos familias y, por lo tanto, menos alimentos—o debe haber si el abastecimiento es racional—, pero el mismo número de cartillas, que quedaron a beneficio de amigos y parientes próximos, agravando el problema y dando lugar al abuso y a la injusticia.

Es necesaria una disposición que obligue a la devolución de estas cartillas. Esperamos que el ruego sea tenido en cuenta.

Noticias de Cataluña

Consejo de la Generalidad

Barcelona, 26.—A mediodía, el consejero de Cultura recibió a los periodistas y les facilitó la referencia del Consejo de la Generalidad celebrado anoche.

Dijo que se destaca el decreto de la Presidencia creando la Secretaría de Relaciones Exteriores, que tiene como atribuciones el despacho de las funciones representadas por las indelegables, concedidas, en virtud del Estatuto de Cataluña, al presidente de la Generalidad.

También se aprobó un decreto dictando normas complementarias de la ley de Divorcio. Con estas disposiciones, ambas partes quedan en libertad para adoptar determinaciones posteriores. También se acordó conmutar la pena de muerte por la de reclusión perpetua a José Montagut Cuadra, Sebastián Serra, Ramón Serra, Manuel Ramón Ruiz, José Iglesias Montagut, Ramón Mort y Mort, Francisco García Campano, Juan Ponch, condenados por el Tribunal de Lérida, y Fernando Adam Solvres y Manuel Castro Dam, condenados por el de Barcelona.

También se llevó al Consejo un decreto de Sanidad y Asistencia Social regulando el aborto, que ha pasado a estudio de la Consejería de Justicia.

Referente a la falta de pan, dijo que el problema estaba resuelto. Está contratada la compra de 2.000 vagones de trigo y también 2.000 toneladas.

Por otra parte se hacen gestiones cerca de la U. R. S. S., para establecer un concierto para la adquisición de trigo. La población puede estar segura de que el problema quedará muy en breve resuelto.

Disposiciones oficiales

El "Diario Oficial de la Generalidad" publica una orden de la Consejería de Agricultura que tiende a que no puedan cambiarse la siembra o explotación habituales en las fincas rústicas, tanto en las incautadas como las trabajadas por los propios agricultores, si el cambio no ha sido especialmente autorizado por la Consejería de Agricultura.

Tarradellas visita varias fábricas

Esta mañana el primer consejero, Tarradellas, acompañado de algunos miembros de la Comisión de Industrias de Guerra, visitó varias fábricas, y pudo observar la gran disciplina y rendimiento de los obreros que trabajan en las mismas.

Convocatorias

Sindicato de la Enseñanza (C. N. T. y A. I. T.)

Se convoca a todos los compañeros estudiantes de este Sindicato se pasen por el mismo el martes, día 29, a las once de la mañana, para constituir la Sección correspondiente, dando así cumplimiento a los acuerdos de la última asamblea general.

Federación Local de Sindicatos Unicos de Madrid

Mañana lunes, a las tres y media de la tarde, se celebrará en el teatro Alkazar un mitin asamblea para la constitución del Sindicato Unico de Fuerzas del Estado.

Invitamos a todos los camaradas de las distintas Armas del Estado acudan como un solo hombre a este acto, donde han de plantearse problemas de gran importancia.

Juventudes Socialistas Unificadas (Radio 6)

Se convoca a una reunión para mañana lunes, a las cuatro de la tarde, a todos los

militantes de las Juventudes Socialistas Unificadas (Radio 6), Sectores Vistillas, Puente de Segovia y Lucero, a la cual acudirán sin falta alguna, paseo de la Castellana, 15, entresuelo derecha.

Comité de Abastos del Distrito del Congreso

Se ruega a todos los dueños de establecimientos de comestibles del distrito del Congreso que en el término de cuarenta y ocho horas se pasen por este Comité, calle de Alcalá, número 57, para tratar sobre el abastecimiento normal de sus respectivas tiendas.

Para facilitar nuestra gestión deberán traer el número de cartillas del Ayuntamiento controladas en sus establecimientos.

Juventud Socialista de Navacarnero

Se convoca a una reunión importante a todos los militantes de la Juventud Socialista Unificada de Navacarnero (Madrid) para mañana lunes, a las diez de la mañana, en la casa Aida Lafuente, Zurbano, 68 (Madrid), a la cual acudirán sin falta alguna.

Comisión ejecutiva de la Casa del Pueblo de Madrid

Para comunicarles un asunto de interés se ruega a los Juntas directivas de las organizaciones obreras afectas a la U. G. T. en Madrid se pasen por la Secretaría de la Ejecutiva antes de las cinco de la tarde, mañana lunes.

A las compañeras del Partido Comunista (Radio Oeste)

Todas las compañeras que militan en el Radio Oeste del Partido Comunista se pasarán a la mayor brevedad posible por las Secretarías de Agitación y Propaganda y Femenina.

La política en Cuba

El cambio de presidente y el nuevo Gobierno

La Embajada de Cuba en Madrid nos envía la siguiente nota:

"El señor secretario de Estado, en atento cablegrama fechado el día 24 del actual, a las diez de la noche, se ha servido comunicar a esta Embajada lo siguiente:

Por haber cesado en su cargo de presidente de la República el doctor Miguel Mariano Gómez Arias, lo ha substituído, de acuerdo con los preceptos constitucionales, el vicepresidente doctor Federico Laredo Bru, quien prestó juramento y tomó posesión hoy, doce meridiano, de la Presidencia de la República, designando el siguiente Gabinete: general Rafael Montalvo, Estado; Manuel Castellanos Mena, Justicia; Manuel Jiménez Lanier, Gobernación; Eduardo Montulieu, Hacienda; José Antonio Cases, Obras públicas; Amadeo López, Agricultura; Raúl Zárraga, Comercio; Fernando Sirgo, Educación; Zenón Zamora, Sanidad; Melanio Díaz, Comunicaciones; Juan J. Remos, Defensa; Presidencia, José E. Bringuier.—Firmado: Montalvo, secretario de Estado.

Madrid, 26 de Diciembre de 1936."

Batista se erigirá en dictador

La Habana, 26.—El presidente de Cuba, Sr. Laredo Bru, ha celebrado largas entrevistas con el coronel Batista, desconociéndose el tema de estas conversaciones.

En los círculos políticos se cree que el coronel Batista recogerá el guante que le lanzó el ex presidente Gómez al desafiarle a que hiciese una afirmación absoluta de sus decisiones dictatoriales. Puede darse por seguro que el coronel Batista se propone hacer dimitir al actual presidente Laredo Bru en esta misma semana, para con arreglo a la Constitución cubana, dimitido el presidente, tenga que proveerse el cargo con el actual secretario, Rafael Fontalbo, amigo íntimo del coronel Batista.

BANCO CENTRAL

ALCALÁ, 51

(Edificio de su propiedad.)

157 SUCURSALES Y AGENCIAS en las principales plazas de España. Realiza todas las operaciones bancarias propias de los establecimientos de primer orden

INFORMES OFICIALES

Tranquilidad en los frentes en el día de ayer y las deserciones en las filas enemigas de todos los días

Parte oficial radiado en el ministerio de la Guerra a las 21,30:

"Frente del Centro.—En los sectores de Guadarrama, Somosierra y Aranjuez, sin novedad. En el sector de Guadalajara se ha presentado un evadido de las líneas enemigas, dando cuenta de la desmoralización que impera entre los facciosos.

La artillería rebelde batió la carretera de Aragón, sin ocasionar ningún daño.

En el sector sur del Tajo, en Nambroca, se presentaron un cabo y cuatro soldados en lamentable estado, evadidos de Toledo. Manifestaron que, en general, cunde el desaliento entre los rebeldes por la falta de alimentos y son muchos los que quieren pasarse a nuestras filas, no habiéndolo hecho ya por la rigurosa vigilancia de que son objeto.

En el sector de Madrid ha transcurrido el día con una tranquilidad casi absoluta. Solamente a las diecisiete horas el enemigo intensificó su fuego de fusil, ametralladora y mortero sobre nuestras posiciones de Pozuelo, y a las dieciocho horas sobre la Casa de Campo. Su artillería ha desplegado menos actividad que en días anteriores, no habiendo actuado su aviación.

En los demás sectores, sin novedad."

La lucha en Asturias Los aparatos enemigos huyen en Oviedo ante nuestros cazas. En una magnífica estratagema, los mineros derrotan a los facciosos

Gijón, 27 (2,45 madrugada).—Sobre nuestras posiciones del cerco de Oviedo volaron hoy 13 aparatos facciosos; pero les salieron al encuentro nuestros cazas y se dieron a la fuga, sin arrojar ni un solo explosivo.

Ayer, los facciosos creyeron, sin duda, que nuestros milicianos habrían pasado una Nochebuena animada y pretendieron atacar por sorpresa en el sitio de Posada de Llamera. Nuestras fuerzas dejaron que el enemigo se acercara a nuestras trincheras, y cuando le tuvieron cerca salieron a su encuentro, arrojando contra los facciosos granadas de mano y sembrando con ellas el pánico. Los muertos habidos en las filas facciosas fueron muchos. Los restantes se dieron a la fuga precipitadamente.

Lo que cuenta un evadido

Continúan llegando a nuestras posiciones soldados evadidos del campo faccioso. Uno se presentó en el frente de Grullas; otro, en el de Pola de Gordón, y tres más, en distintos sectores. Coinciden todos en manifestaciones que reflejan el pesimismo existente en las filas rebeldes.

Uno de los evadidos, maestro nacional, persona muy culta y de grandes dotes de observación, ha hecho declaraciones muy interesantes. Dice que en el reciente ataque de los facciosos a nuestras posiciones del Cristo de las Cadenas, en el cerco de Oviedo, ataque habido hace pocos días, resultó herido de un balazo en la cara el ex coronel Aranda, que personalmente dirigía las operaciones. En ella tuvieron los rebeldes más de 100 bajas, sin que lograran avanzar un palmo de terreno.

La enormidad de bajas que sufren los facciosos en Asturias les crea un grave problema. En el último combate registrado en

la Loma de los Pinos, se hicieron a los facciosos más de 200 bajas.

Galicia—añade el maestro—está convertida en un inmenso hospital por la necesidad de acoger a los muchos heridos que tienen los facciosos en sus luchas del Norte, así de Euzkadi como de Asturias. En Galicia ya no es posible dar hospitalidad a los heridos rebeldes, y para no aumentar la alarma de la población civil, son trasladados a distintos hospitales de Castilla. En Santiago de Compostela se habilitaron varios locales, con un total de 3.000 camas; pero en pocos días se ocuparon, y ello dió lugar a una gran inquietud y excitación entre los elementos civiles.

Los pocos moros que quedan en Asturias se han convertido en un puñado de locos. Ultimamente han sido reforzados con muchachos de dieciséis a dieciocho años, que no saben una palabra de español, y a los que hay que dar las órdenes por señas. Por lo visto en Marruecos ya no quedan hombres y tienen que recurrir a estos adolescentes.

La desmoralización en el campo rebelde es total. Ha llegado a tal extremo la descomposición, que si no entran los rebeldes en Madrid para el primero de año, que es ahora la nueva fecha que ponen a sus fuerzas, el desplome de los facciosos va a ser definitivo.

Habla también el maestro del mal trato y de la grave situación por que atraviesan los facciosos por la falta de víveres, pues Galicia ha quedado completamente esquilma. A los soldados, las cajetillas de 0,70 pesetas se las cobra la Intendencia rebelde a cuatro pesetas, que es la cantidad que les pagan a la semana.

Este maestro expresó su sorpresa al llegar a nuestro campo, pues había llegado casi a convencerse de la situación crítica en el campo leal de que les habla constantemente la propaganda derrotista que hacen los facciosos entre la tropa.

Han llegado a Gijón cuatro evadidos de Cadavedo (Luarca). Llegaron en lancha y traen las manos ensangrentadas de tanto remar. Estuvieron a punto de despistarse en el puerto de San Esteban de Pravia, que, como se sabe, está en poder de los facciosos.

En sus declaraciones han hecho constar los horrores a que los facciosos someten a la población civil del territorio asturiano que aún dominan.

En el frente del Norte Los vastos siguen manteniendo a raya a los traidores, y la gloriosa Aviación republicana hace huir a los facciosos

Bilbao, 26.—A excepción de ligero paqueo, la mañana transcurrió con tranquilidad en el sector de Ubidea. El fuego de nuestras piezas artilleras castigó con eficacia las posiciones enemigas del sector de Villarreal. A esta acción artillera siguió un tiroteo de fusilería que en ningún momento llegó a ser intenso.

En el sector de Marquina hizo su aparición la aviación facciosa, que voló sobre nuestras posiciones y arrojó algunas bombas, sin causar bajas. Poco después hizo acto de presencia nuestra Aviación, que ahuyentó a los enemigos, y más tarde voló sobre las posiciones rebeldes, contra las cuales arrojó gran cantidad de metralla. También en este sector de Marquina hubo cañoneo de nuestras piezas no muy intenso, entrando después en acción las ametralladoras y fusilería.

En Eibar hubo bastante fuego de artillería. Nuestras piezas actuaron muy eficazmente contra las posiciones facciosas. Se descubrieron en este sector algunas concentraciones enemigas, contra las que se abrió violento fuego.

En los demás sectores no hubo novedad.

Parte del ministerio de Marina y Aire

Valencia, 26.—El parte del ministerio de Marina y Aire dice:

"Nuestra aviación bombardeó la estación del ferrocarril y fábrica de electricidad de Teruel, arrojando sobre las construcciones buen número de bombas, con positivo resultado. En las cercanías de Alcalá la Real fué bombardeada una concentración enemiga. Se prestaron diversos servicios de vigilancia y reconocimiento, regresando los aparatos a su base sin novedad."

Orden de Gobernación sobre el control de carreteras

Valencia, 26.—La "Gaceta de la República" publica la siguiente orden del ministerio de la Gobernación:

"En varias ocasiones el ministro de la Gobernación ha dado órdenes directas a los gobernadores civiles para que desaparecieran de las carreteras los controles establecidos por Comités, partidos políticos o sindicales. Estas órdenes han sido siempre acatadas; pero, al poco tiempo, han vuelto a surgir en algunos lugares controles de esa naturaleza, que, sin tener ninguna finalidad eficaz para la causa que todos defendemos, han producido y producen incidentes y molestias que es necesario evitar. Por ello, vengo en disponer lo siguiente:

Primero. A partir de la fecha de la publicación de esta orden en la "Gaceta de la República", se suprimirán todos los controles existentes en las carreteras y entradas de poblaciones que hayan sido establecidos por Consejos de Defensa o Comités, o por los partidos políticos u organizaciones sindicales.

Segundo. Pueden los gobernadores civiles, si lo estiman pertinente, establecer controles en las entradas de las capitales y de aquellos pueblos en los que, por existir material que es necesario vigilar u organismos de carácter militar que es preciso aislar de toda acción de espionaje estimen que ello contribuye a estos fines. Estos controles han de ser prestados por la fuerza pública, y en el caso en que en alguna provincia no exista fuerza en número suficiente para establecer debidamente esta vigilancia, puede el gobernador civil utilizar milicias de retaguardia que estén bajo su dirección y mando, y cuyos individuos posean carnet que esté firmado por el gobernador civil.

Tercero. Todo control o vigilancia que a partir de esta orden subsistiera contraviniéndola será inmediatamente impedido por la autoridad gubernativa, y los individuos que se resistieran serán detenidos y puestos a disposición de la autoridad judicial para ser juzgados. Se entiende que esta orden es exclusivamente para los controles civiles, ya que las autoridades militares pueden establecer los que estimen pertinentes en las proximidades de los frentes; pero bien entendido que, a pretexto de control militar, no pueden establecerlo las columnas que estén en retaguardia, pues únicamente los jefes militares con arreglo a disposiciones del ministerio de la Guerra, podrán establecerlos, incluso solicitando su establecimiento de las autoridades civiles que, en este, como en todos los casos, prestarán el debido apoyo y colaboración a las militares.

Valencia, 25 de Diciembre de 1936.—Angel Galarza."

La orden va dirigida al director de Seguridad y a los gobernadores civiles.

A los intelectuales de todo el Mundo

Los hombres más representativos de la intelectualidad española elogian al Gobierno popular y ponen de manifiesto el amor del pueblo a la cultura

Valencia, 26.—Firmado por un grupo de intelectuales, entre los que se encuentran los doctores Madinaveitia, Del Río-Hortega, Covisa, Márquez; los escritores Machado, Moreno Villa, Zozaya; los artistas Victorio Macho, Gutiérrez Solana, Cristóbal Ruiz y otros, se ha publicado un manifiesto dirigido a todos los intelectuales del Mundo, a los hombres de ciencia y a los artistas, y en el que se resalta la gran defensa que el Gobierno y el país están realizando del suelo español, sin contar con los medios de defensa que son precisos para contrarrestar la labor destructora de los rebeldes. Dicen que han tenido en sus manos las bombas que no estallaron en Madrid, las que con sus marcas extranjeras desmienten la impostura enemiga que quiere convencer al Mundo de que los atentados los perpetra el pueblo mismo de Madrid. El Gobierno legítimo salvó de la destrucción no sólo las obras de arte más preciadas, sino las personas también que con su producción representan en estos días los valores espirituales de la ciudad, individuos ajenos a toda política. La valoración de este gesto sabréis hacerla vosotros mejor que nosotros los favorecidos.

LA VIDA BAJO LOS FASCISTAS

Lo que dice un escapado de Marruecos

Valencia, 26.—El mecánico Carballeira, hoy teniente de Aviación militar, que con su compañero Blanch entregó en Málaga un hidro faccioso, ha mantenido una conversación con un periodista, a quien ha dicho que en la zona española de Marruecos se vive en todas partes, en los establecimientos públicos y hasta en los edificios particulares, con gran sigilo. La vida en Ceuta es triste. Los más reaccionarios se contentarían con una República democrática como la que tenían. La impresión general es la de que ganan los gubernamentales.

Carballeira estuvo tres meses preso en Rostrogordo y después en el campo de concentración de Zeluán, donde estuvo poco tiempo, porque los facciosos necesitaban personal y necesitaron utilizar sus servicios como mecánico.

En Algeciras, adonde fué destinado, intentó huir; pero desistió por no ser ocasión propicia. Allí conoció a Blanch y pronto intimaron.

El día que por fin escaparon, salieron él, Blanch y el primer piloto Moreno. El sitio de Carballeira estaba en la cabina de arriba. Salieron en un aparato Dornier, y al poco tiempo de vuelo Carballeira cogió un mosquetón, apuntó a Moreno y le dijo: "A Málaga." Moreno entonces hizo un viraje rápido, quizá para ver si le arrojaba al vacío. Blanch, que estaba de acuerdo con Carballeira, disparó sobre Moreno y luego también lo hizo el propio Carballeira.

Hubo—dice—una lucha de segundos; pero intensa, dramática. Los dos sabían que si volvían a tierra de Franco su fusilamiento sería inmediato.

—Tanto en Ceuta como en otras ciudades facciosas—añade—hay un pesimismo atroz. Las noticias son confusas, y las familias adineradas están hartas de los generales sublevados. Algunos poderosos han sido paseados por Cádiz en calzoncillos.

En Cádiz se ha construido un monumento dedicado a la toma de Madrid. Se trata de una figura que representa un ángel. Al

poco de terminarse fué cubierta con una sábana, en espera de la fecha que no llega nunca, y algunos chuscos dicen que el ángel está diciendo: "Bueno, señores, si no toman ustedes Madrid, me apeo."

Carballeira no quiere relatar crueldades; pero relata el siguiente hecho:

La madre de Franco murió antes de la sublevación, y el comandante Lafuente, que sentía por ella una gran estimación, estuvo a su lado hasta los últimos momentos. Quiso amortajarla. Franco abrazó a Lafuente, diciendo: "Nunca olvidaré lo que has hecho por mi madre." A pesar de esto lo fusiló, y el hermano de Lafuente está en Ceuta gritando: "¡Arriba España!" Si hubiera podido traérmelo...

—De los combates de Madrid—dice—están desesperados. Saben que es la última carta que se juegan. Dicen por radio que el temporal y la nieve impiden tomar la capital; pero esto ya no lo cree nadie. Saben también que cuando la guerra llegue a Marruecos no podrán ni defenderse. En Marruecos no quedan moros.

Aquello es un desastre para ellos y no les queda ni el recurso de la huida, pues las fronteras están cerradas.

ALCALÁ ZAMORA SE INDIGNA

Porque sus hijos van a cumplir su deber

París, 26.—Al ver que a pesar de todas las maniobras urdidas para contar con el apoyo de la "Sureté", sus dos hijos han podido trasladarse a España para luchar en las filas gubernamentales contra los facciosos, el Sr. Alcalá Zamora ha hecho manifestaciones de protesta contra este hecho. Con declaraciones fantásticas, que han reproducido los periódicos de derechas, y principalmente la Prensa fascista, el Sr. Alcalá Zamora, continuando en su manía persecutoria, cree que se ha tendido una trampa a sus hijos, ya que, según él, los pasaportes son falsificados y sólo son válidos para trasladarse a España, pero no para permanecer en la Península. Alcalá Zamora, haciendo uso de la misma prosa de hace años, califica de abominable la trampa en cuestión. Hace un llamamiento a las conciencias honradas de todos los partidos, y coloca bajo la protección de esta conciencia universal la vida de sus hijos engañados.

Los hijos de Alcalá Zamora salen para Valencia

Barcelona, 26.—Los hijos de Alcalá Zamora saldrán mañana para Valencia, con objeto de ponerse a disposición del Gobierno de la República.

LA GUERRA A TRAICION

DISPARAN DOS TORPEDOS

Barcelona, 26.—Comunican de Tarragona que al salir del puerto un trasatlántico para dirigirse a Barcelona, fué agredido por un submarino italiano, que le lanzó dos torpedos de siete metros de longitud. El navío regresó inmediatamente al puerto tarraconense e hizo sonar las sirenas de alarma, acudiendo al puerto las autoridades militares y de Marina.

Reconocidos los proyectiles, se ha comprobado plenamente que son de fabricación italiana, llevando ambos varias inscripciones. Una es el número 15.290 y tiene las iniciales "A. V. A. W." e "I. T.-31", y el otro lleva el número 15.291, con las iniciales "A. V. Regulatore". Los dos miden seis metros y medio.

El atentado ha producido en la población enorme indignación.

Provocaciones italianas en Tánger

Tánger, 26.—Las provocaciones de los marineros de los barcos italianos en la zona internacional no disminuyen, sino que, por el contrario, son cada día más violentas y constituyen la preocupación de las autoridades de la zona.

Ayer se registró un nuevo incidente. Unos ciento cincuenta marineros de los buques italianos surtos en el puerto asaltaron la imprenta del periódico que se edita en español, titulado "Democracia", de tendencia francamente gubernamental, destrozando gran parte del material de imprenta y la edición, arrojando los ejemplares a la calle.

Esta nueva provocación ha causado gran indignación, y la marinería pudo realizar la agresión sin que fueran molestados, regresando después tranquilamente a sus barcos respectivos.

HEROES DE LA DEFENSA DE MADRID

Nicolás Wolpiansky

Cuando recorría las avanzadillas de la Ciudad Universitaria, cuando despreciando el peligro sacaba el cuerpo fuera de los parapetos para mejor observar las posiciones facciosas, sin hacer caso de la muerte que silbaba a su alrededor, Nicolás Wolpiansky fué alcanzado ayer por un balazo fascista. Aún vivió unas horas el heroico luchador antifascista. Pero todos los esfuerzos de la ciencia fueron estériles ante la gravedad irreparable de la herida que destrozaba su cabeza. Wolpiansky murió. Y muerto ya, aún conservaba la sonrisa alegre con que recibió a la muerte.

Era uno de los más heroicos luchadores antifascistas del frente de Madrid. Estaba aquí, defendiendo nuestra ciudad, desde los días primeros de comenzar el asedio. En la Brigada Internacional, primero; en la Brigada X formada por las milicias confederales, después, peleó con bravura sin límites, con alegría y optimismo. Fué para todos una lección y un ejemplo. Era el primero en las avances, el más sereno en los instantes críticos, el más alegre siempre. En ningún instante ni ocasión abandonaba su rostro la sonrisa juvenil y optimista. Con ella en los labios arrostró el peligro. Con ella en los labios le llegó la muerte.

Cuando la Brigada X necesitó un buen capitán de Estado Mayor, Kleber les cedió a Wolpiansky. Durante mes y medio ha combatido Wolpiansky con ellos. Junto a ellos ha caído. En este tiempo supo captarse las simpatías, el cariño entrañable de todos los hombres de la Brigada.

Nicolás Wolpiansky será, como Hans Beimler, nombre repetido con admiración por todos los obreros españoles. Era de esos luchadores que forman la vanguardia y el cerebro del antifascismo mundial. Hoy es un mártir, con el que Madrid contrae una deuda inolvidable y con el que todos contraemos la obligación de rendirle el homenaje de nuestra victoria.

El cuerpo de Wolpiansky ha sido trasladado al local del Comité Nacional de la Confederación Nacional del Trabajo. En él, en Reforma Agraria, número 20, estará expuesto durante todo el día de hoy. Millares de personas desfilarán ante él, como mudo testimonio de gratitud y admiración hacia el hombre que dió su vida luchando por nuestra libertad.

ESCUELA BERLITZ

ARENAL, 24
LECCIONES Y TRADUCCIONES

El Gobierno, en Valencia

Disposiciones de la "Gaceta"

Valencia, 26.—La "Gaceta de la República" publica una orden dictando normas sobre la percepción de emolumentos y pluses por el personal civil que realice trabajos militares.

Otra dictando normas para cubrir vacantes de personal civil al servicio de Guerra.

Otra suprimiendo todos los controles establecidos en las entradas de carreteras y poblaciones por Consejos de defensa, Comités locales, organismos sindicales, etc., y disponiendo que en lo sucesivo dichos controles serán nombrados por los gobernadores civiles.

Otra creando plaza de maestra de sección en la escuela graduada de Madrid Luis Vives.

Otra disponiendo que se encargue interinamente de la Subsecretaría de Sanidad el consejero de Sanidad Sr. Morata Canto, atendiendo a la necesidad de que no quede interrumpida la labor administrativa de este departamento.

Los ministros trabajan.—La U. G. T. entrega 1.000 pesetas para hospitales de sangre

El ministro de Obras públicas ha hecho gestiones cerca de la Junta Nacional del Paro para que se abonen los jornales devengados por los obreros del puerto de Almería.

Continúa el Sr. Just ocupándose de resolver problemas ferroviarios que afectan principalmente a las ciudades de Murcia, Valencia y Barcelona.

Le visitó una Comisión de periodistas extranjeros.

El jefe del Gobierno recibió diversas Comisiones, entre ellas una de empleados de la Diputación pertenecientes a la U. G. T., que le hicieron entrega de 1.000 pesetas con destino a los hospitales de sangre.

Se señala el sueldo mínimo de 4.000 pesetas al personal civil del ministerio de la Guerra

La "Gaceta de la República" publica hoy una orden del ministerio de la Guerra disponiendo que todo el personal civil, debidamente controlado por las organizaciones obreras y sindicales, que se halle prestando servicio en establecimientos militares, en cargos de contabilidad, escritorio o mecanografía, demostrando suficiente competencia en su profesión, sin que tengan otra expresamente señalada, gozarán del sueldo de 4.000 pesetas anuales, con derecho a plus de retaguardia de 7,50 y el de 15 pesetas en los frentes, siendo todos estos beneficios con carácter provisional y mientras duren las actuales circunstancias.

Conferencia el presidente con Pi Suñer

Esta mañana celebraron detenida conferencia el presidente del Consejo y el alcalde de Barcelona, Sr. Pi Suñer.

Los trabajadores madrileños de la Construcción hablan con el ministro de Trabajo

Los directivos de la Federación de la Edificación de Madrid camaradas Recuero y Polo hablaron con el ministro de Trabajo sobre la situación que se ha creado a los trabajadores de la Construcción madrileños empleados en obras incautadas por el Estado.

Visitas a los ministros.—Se reanudan los trabajos en La Poveda

Anoche regresó de Barcelona el ministro de Justicia.

El ministro de Agricultura recibió diver-

PERFILES DE LA CIUDAD EN GUERRA

Sería interesante hacer un anecdotario de la ciudad bajo las bombas de los aviones negros y las sorpresas trágicas de los obuses. Sobre todo en lo que se refiere a las reacciones espirituales de los que se libran de la metralla. Porque los hechos, expresivos siempre de un estado moral, quedarán, sin duda, como documentos vivos de la lucha y de la resistencia de Madrid.

Por cada niño, cada anciano, cada mujer que sucumbe, surge un adepto, muchos adeptos más que se unen de corazón y apasionadamente a la causa de la libertad. La sangre vertida por instinto criminal y al margen de todos los sentimientos humanos, acrece el valor de los que combaten y de los que resisten. El fascismo es un monstruo que no se sacia de dolor y de muerte hasta que impone la dictadura. Siembra el odio. Con la sordera conveniente del Papa, que así no se entera.

Pero el terror no hace mella en los madrileños. Pasada la explosión, cierra los puños y amenaza al cielo o al horizonte para afirmarse mentalmente:

—¡¡Venceremos!!

Y los ilesos se apresuran a recoger a los heridos.

Y la sangre roja, que mancha la acera urbana, es un mandato inflexible que asegura la victoria final.

★

Los viejos dan, a veces, magníficas lecciones de heroísmo. Sin darle demasiada importancia al gesto. Sólo los hombres maduros —mitad del camino de la vida— suelen tener miedo insuperable. Desean vivir para terminar obras empezadas. Están en la curva donde se conocen todos los engaños y son escépticos y egoístas. La juventud y la vejez constituyen dos polos distintos y extremos: los primeros lo esperan todo, los segundos ya no esperan nada.

sas Comisiones, entre ellas una de la Federación de Trabajadores de la Tierra. Trataron de problemas de cultivos.

El ministro de Industria siguió ocupándose del problema de la Azucarera de Madrid. Después de celebrar unos cambios de impresiones, el conflicto ha quedado resuelto y rápidamente comenzarán los trabajos en la fábrica de La Poveda.

El subsecretario de Hacienda revista las fuerzas de Carabineros

El subsecretario de Hacienda, Sr. Bugeda, ha pasado revista al batallón de Carabineros del comandante Puente, que se reorganiza en Valencia. Las fuerzas formaron en el cuartel, y el subsecretario felicitó al jefe de las mismas por el espíritu militar que anima a los muchachos que formaron la gloriosa Motorizada.

Después de oír unas palabras del comandante, el Sr. Bugeda pronunció brillante y emocionado discurso en el que elogió al Cuerpo de Carabinero, que ha escrito ya numerosas páginas de gloria, y se refirió a las numerosas hazañas de guerra en que ha conseguido sobresalir. También tuvo frases de elogio para algunos de los jefes más destacados, como Galán, Ortega, Sancho y otros, los que constituyen una brillante exposición de la destacada labor del Cuerpo de Carabineros.

El ministro de Obras públicas se ocupa del interesante problema ferroviario y reorganiza el personal

El ministro de Obras públicas manifestó a los periodistas que se está ocupando ac-

He aquí la anécdota. Se recibe el encargo de evacuar a una ciudad manchega a un matrimonio viejecito. Con las máximas facilidades de transporte. Van a reunirse con sus hijos. Se les interpela, y se les cita en un edificio para efectuar el viaje al día siguiente.

Ante el asombro del que iba a hacer la gestión, los viejecitos se niegan a salir de la ciudad.

—¡Muchas gracias!... Muy agradecidos, pero no salimos de "nuestro" Madrid. Aquí lo sufrimos todo. En este hogar, donde vivimos veinte años, queremos morir.

Y el anciano sonríe y exclama:

—¡Tengo una fe tan grande en que no entrarán!...

Y la viejecita ratificaba así la afirmación:

—Es verdad... Eso es: no entrarán...

La musa galdosiana le habrá contado al maestro, al glorioso D. Benito, este bello episodio de la guerra civil.

Y la diosa Clio ha tomado nota de este ejemplo.

★

Otro día de clima otoñal. Otro día sin que el cielo azul se haya manchado con las alas negras de los aviones fascistas. Las gentes tomaron tranquilamente el sol, que además no cuesta nada. Y las calles estuvieron animadísimo.

No hemos oído el cañón. A las cuatro de la tarde sonó un zambombazo terrible. No se alteró la normalidad de la circulación. Porque conocemos nuestros cañones, y el disparo era un "envío" que significaba la voz de ¡alerta!

Después del sol suave, al llegar la noche, una helada intensa, que tendrá tiritando a los hijos de Alá.

tualmente con todo interés de los problemas ferroviarios, y singularmente del estado de las líneas de Murcia, Valencia y Barcelona, especialmente las de la frontera francesa. Respecto a la reorganización del personal facultativo del ministerio, dijo que había realizado un acoplamiento de plantillas que supone un gran ahorro para el Estado. Ha escogido personal totalmente afecto al régimen, suprimiendo dos Jefaturas de Ferrocarriles, dos ingenieros jefes, dos ingenieros segundos, treinta subalternos y treinta y un ayudantes.

Los campos de concentración de la República no serán, como en los países fascistas, centros de martirio

El director general de Prisiones, Antonio Carnero, encargado por el ministro de Justicia de poner en práctica el propósito de creación de campos de trabajo, ha dicho que en ellos trabajarán todos los presos fascistas con arreglo a sus aptitudes. No se trata de desarrollar un plan de crueldad, como pensaron nuestros enemigos. Según la edad del preso, su estado físico, conocimientos y condiciones se les utilizará en unas funciones o en otras.

Se cuenta con dos grandes edificios en la provincia de Murcia y en ellos estarán los presos hasta que comiencen las obras, en un lugar cercano a la citada población. Se trata de la construcción del canal del pantano de Valdeinvierno. En las cercanías de estas obras habrá unos barracones, capaces para albergar doscientas personas. El empleo de los presos en dicha obra ahorrará al Estado unos diez millones de pesetas.

De la agresión a Pablo Yagüe

La lamentable agresión de que ha sido víctima el camarada Pablo Yagüe conmueve profundamente al frente antimarxista sin distinción de matices, deseando todos los sectores el rápido esclarecimiento de los hechos y la aplicación de una justicia serena e inflexible.

Publicamos a continuación algunas notas de organizaciones, que reflejan el hondo sentir del pueblo:

Casa del Pueblo de Madrid

Ante la imposibilidad de contestar personalmente a todos los compañeros y organizaciones antifascista que se han interesado por el estado del camarada Yagüe, enviando cartas y telegramas protestando del vandálico hecho, la Comisión ejecutiva de la Casa del Pueblo de Madrid expresa a todos su agradecimiento en su nombre y en el de tan querido compañero.

Comisión Nacional de Abastos del S. R. I.

Hemos recibido la noticia lamentable del execrable atentado contra el querido camarada Pablo Yagüe.

Con la mayor indignación protestamos contra crímenes de esta naturaleza, cometidos por elementos provocadores introducidos en nuestras filas.

Hay que acabar de una manera rápida y eficaz con los que cometen estos hechos y otros de pillaje y saqueo.

Esta Comisión exige el castigo más ejemplar de los culpables.

Círculo Socialista del Sur

El Comité de este Círculo muestra su más enérgica protesta por el hecho cometido con el camarada Yagüe, rogando que las autoridades tomen enérgicas medidas para evitar hechos tan lamentables como éste.

La protesta de tres batallones

Los combatientes de los batallones Jaime Graells, Edificación y Dimitroff hacen pública su indignación por el criminal atentado cometido en el día de ayer por elementos incontrolables contra uno de los luchadores antifascistas más destacados, camarada Yagüe. Reiteran su voluntad de que se imponga férrea disciplina en la retaguardia.

La unidad de los verdaderos antifascistas se impone. Unidad sindical, unidad política, a la par que unidad de mando militar, después de eliminar a los indeseables que hubieren penetrado en las organizaciones proletarias. Tal es el deseo de los que combaten al fascismo desde las trincheras con las armas en la mano.

Subsector de Villanueva del Pardillo-Valdegorriello, a 24 de Diciembre de 1936.—Por el batallón Jaime Graells: el comisario político, *N. Peñarroya*; el comandante, *Antonio Almendros*; por el batallón Dimitroff: el delegado político, *Lucio Herranz*; el comandante, *Carlos A. Sanz*; por el batallón de Edificación: el delegado político, *Máximo Borreguero*; el comandante, *Miguel Cayuela*, el teniente coronel jefe del sector, *Luis Barceló*; el comisario delegado de Guerra, *Augusto Vidal Roget*.

Protesta de los federales

El Comité ejecutivo municipal de Izquierda Federal hace pública su protesta y condena el bárbaro atentado cometido hace unos días contra la persona del camarada Pablo Yagüe.

Deseamos de todo corazón el pronto restablecimiento de dicho camarada, porque le estimamos y por la gran labor que estaba realizando en defensa de las libertades.

Izquierda Federal, fiel a su postulado político, no puede silenciar este hecho y se coloca en el mismo plano equitativo que fué su

característica, haciendo resaltar una vez más el valor insuperable del respeto mutuo y libertad del hombre.

Protesta de Unión Republicana

La agrupación de Madrid de Unión Republicana formula su más enérgica protesta por el vil atentado de que ha sido objeto el camarada consejero de la Junta de Defensa de Madrid Pablo Yagüe, crimen que si ya es tradicional en los enemigos de la paz y del progreso, no deja de tener la importancia de su significado simbólico, dada la representación que el citado camarada ostenta en la defensa de la causa antifascista universal que está ensangrentando a España.

Milicianos y milicias

Un indeseable

El miliciano Miguel Sarciada Linares, perteneciente al batallón Félix Bárzana (F. E. T. E.), ha sido expulsado de dicho batallón por indeseable.

Frente de operaciones, 23-12-36.

Recaudación de contribuciones

Nota del Sindicato Nacional

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Recaudación de Contribuciones del Estado pone en conocimiento de todos los contribuyentes que la prórroga del tercero y cuarto trimestres concedida por nuestro Gobierno para el pago de los tributos al Tesoro finaliza el día 31 del corriente.

Hace un llamamiento a todos los contribuyentes, y en especial a los que se hayan incautado de Empresas, fincas urbanas y rústicas, para que, dado los momentos por que atraviesa nuestra Hacienda, abonen los descubiertos que tienen con la misma, en la seguridad de que al hacerlo habrán cooperado al triunfo de la causa contra el fascismo.

Al mismo tiempo llama la atención de todos aquellos contribuyentes que tengan presentada declaración de utilidades y que por diversas causas no hubiesen recibido el aviso de notificación, se pasen por las respectivas zonas de recaudación para hacerlas efectivas.

Las penosas digestiones generan siempre insomnios y ...

son a menudo los primeros síntomas de un estado de debilidad general, de desnutrición en los centros nerviosos, que por causas varias conducen a la terrible "neurastenia", con todas sus consecuencias, por las que la voluntad y energía ceden el paso a la pavorosa e invencible tristeza. La vida es entonces una tormentosa noche sin mañana, y si no se sale a la defensa del organismo, agarrotado por la presión del mal, que va minando la existencia, pronto se llega al borde del abismo.

Afortunadamente, la farmacopea moderna ha creado un poderoso y nuevo elemento rico en vitaminas, cuyas virtudes terapéuticas, por privilegio de origen, son capaces de regenerar con rapidez el plasma sanguíneo empobrecido y reconstruir el sistema nervioso agotado. Dicho elemento es el incomparable Ruamba. Mezclado con la leche, aumenta ésta cuatro veces su valor nutritivo, por cuya razón lo de estómago enfermo que toman Ruamba se alimentan sin sufrir el cansancio de largas y penosas digestiones, que es la base para su curación. Asimismo se puede preparar en forma de chocolate, y es entonces de gusto refinado deliciosísimo.

Información municipal

Acuerdos de la Comisión de Fomento

La Comisión de Fomento se reunió ayer, como todos los sábados, presidida por el alcalde. Asistieron a la misma García Santos, Marcos, Flores Valles y Alberca.

Fueron numerosos los asuntos estudiados y debatidos, respecto de los cuales se fijaron las directrices a seguir. Y en cuanto a los que han de ser objeto de acuerdo municipal figuran la concesión de licencia para alquilar la finca número 2 de la calle del Salvador y una propuesta de que se coadyuve con la Administración en el recurso contencioso promovido por la Sociedad que tuvo a su cargo la pavimentación de la Casa de Campo, contra el acuerdo del Concejo que valoraba el saldo a que asciende la liquidación de tales obras.

ADMINISTRACION DE "LA LIBERTAD", TELEFONO 55.603.

La evacuación de Madrid

Notas de la Junta delegada de Defensa

Se interesa la presentación en la Secretaría General de la Delegación de Evacuación, Núñez de Balboa, 31, de Concha Moro Romaneya, compañera del miliciano Ignacio Serrano Arévalo, para enterarla de un asunto que le interesa.

Igualmente se interesa la comparecencia en la misma Secretaría de Flora Tenorio o alguno de sus familiares, que habitaban en la calle de Fuencarral, 9, para informarles de un asunto que les afecta.

Los niños de la Casa-cuna de Toledo

En la Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza se ha recibido el siguiente comunicado:

"Los niños de la Casa-cuna de Toledo que salieron para Baza han llegado a dicha ciudad, acompañados de Patrocinio González y José María Palma. Están bien y muy bien atendidos."

Navidad del miliciano

La labor de Altavoz del Frente

Altavoz del Frente ha recibido en sus oficinas para la suscripción abierta a favor de la Navidad del Miliciano las cantidades siguientes:

Ochenta y una pesetas entregadas por los compañeros de la Sección de Transmisiones de la 11 brigada de la columna Internacional; 32 pesetas del Consejo Obrero de la Fundación Tipográfica; 18.000 pesetas de la Unión General de Trabajadores del Estado, Sección de Madrid (U. G. T.), y 12 pesetas entregadas por el pequeño pionero Fernando Novillo y por una huérfana, hija de luchador antifascista, llamada Pilarín Casado.

Altavoz del Frente agradece profundamente este rasgo, y espera que todos los antifascistas, viendo el ejemplo de estos pequeños, hijos de la libertad, cooperarán con su donativo a tan humanitaria labor.

Entregad vuestro donativo a las oficinas de Altavoz del Frente, Alcalá, 62, principal.

INFALIBLE
CALLICIDA OBRERO
UNA PESETA FRASCO
PIDASE EN FARMACIAS

Semana del Niño

Se prorroga hasta el día 30 del corriente mes el plazo de inscripción de niños para obtener juguetes en la Semana del Niño. Las inscripciones se pueden hacer en las Tenencias de alcaldía de los diez distritos, en el grupo escolar Emilio Castelar (Marqués de Leys) y en la escuela de niños de la calle Antonio Aroca (Prosperidad).

Juguetes para todos los niños antifascistas!

Constituido el Comité central de la Semana del Niño en Madrid, ha comenzado una serie de tareas encaminadas a que ningún niño carezca de los juguetes tradicionales en las fiestas de entrada de año. Gracias al esfuerzo de los que luchan con las armas en la vanguardia y de los que en la retaguardia actúan por el mismo y único triunfo, tendrán los hijos de nuestros milicianos los juguetes necesarios. Tendrán el esparcimiento propio de sus años; se alejará de algunos ante la vista de su muñeco la tragedia que los ojos atónitos contemplaron con los bombardeos de sus humildes hogares y otros a quien la ausencia prolongada de sus padres les causa inquietud; distraerán sus emociones en el juguete que nosotros, todos, les hayamos proporcionado. — Por el quinto Regimiento, *Alfredo M. Guillaume*; por la Alianza de Intelectuales Antifascistas, *María Teresa León*; por la F. E. T. E., *Prieto y Pablo Cortés*; por el S. R. I., *Rafaela González*; por la Asociación Auxiliar del Niño, *Rafaela Jiménez*; por la Asociación de Amigos de la

Escuela, *García Jurado*; por la Junta provincial de Protección de Menores, *Julián Vidal*; por la Junta provincial de Primera enseñanza, *María Cruz Gil*.

★

El Comité central de la Semana del Niño ha recibido los siguientes donativos:

Comandancia del quinto Regimiento, 10.000 pesetas, Asociación Auxiliar del Niño, 6.000 pesetas, primera lista de la Comisión de Trabajo Social del quinto Regimiento, 450 pesetas. Total, 16.450 pesetas. Madrid, 26 de Diciembre de 1936.

Espectáculos

CAPITOL.—(Comisión de Propaganda del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.)—3,15 y 5 tarde, el sensacional film soviético *Las tres amigas*. (Precio único, 1,50 pesetas.)

MONUMENTAL CINEMA.—(Comisión de Propaganda cultural del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.)—A las 3 y 4,45 de la tarde, el maravilloso film soviético *Los marinos de Cronstadt*. (Precios populares.)

RIALTO.—(Dos funciones.)—A las 3 y a las 5,15 (bajo el control del Rincón de Cultura de los batallones del Frente de la Juventud), *Noticiero S. R. I. y Morena clara*.

CINE AVENIDA.—(C. N. T.)—Continúa de 3 a 7. Formidable éxito *El delator*.

CINE PROGRESO.—(C. N. T.)—Continúa de 3 a 7. Formidable éxito, *Vivamos hoy*.

CINE FIGARO.—(C. N. T.)—Continúa de 3 a 7. *Alma de centauro y Hombres del mañana*.

CINE OLIMPIA.—(C. N. T.)—A las 3 y 5,30, *Tempestad al amanecer*.

CINE ENCOMIENDA.—(C. N. T.)—A las 3 y 5,30, *El rayo de plata*.

CINE CHAMBERI.—(C. N. T.)—A las 3 y 5,30, *El delator*.

SECCIONES COOPERATIVA OBRERA CINEMATOGRAFICA AL SERVICIO DEL SUBCOMISARIADO DE PROPAGANDA DEL MINISTERIO DE LA GUERRA

PALACIO DE LA MUSICA.—Todos los días, a las 3,15 y 5 tarde, el primer film soviético del triunfo y del optimismo que han seguido a las duras pruebas de la revolución social, *Rusia revista 1940*.

ROYALTY.—Todos los días, a las 3,15 y 5 tarde, la vibrante película de Eizensstein *Tempestad sobre Méjico* y el documental español de la guerra civil en España *¡Pasaremos!*

TIVOLI.—Todos los días, a las 3,15 y 5 tarde, la magnífica producción soviética *La línea general* y el film cómico *Charlot bombero*.

EXPOSICION DE LA CONSTRUCCION.—(Carrera San Jerónimo, 32.)—Entrada gratis.

COCINAS DIEZMA

Las mejores y más baratas, CAVA BAJA, 4.

BLENORRAGIAS

Inyección Cubas, 3,50 pesetas. Farmacias, Depósito: Juan Martín

ANUNCIOS POR SECCIONES

Hasta ocho palabras, cincuenta céntimos;

:: cada palabra más diez céntimos ::

ACEITES

HIJOS de Catarineu, Fuencarral, 54. Aceites, jabones y lejías; teléfono 10.427.

ALMONEDAS

NECESITO dinero para jornales. Armario, 54; dos lunas, 98,50; aparador, 58; mesa comedor, 19,50; cocina, 8,50; perchero, 29,85; una esmaltada, 25,75; cama metal matrimonio, 127,50; mesilla, 14,50; lavabo uralita, 18,75; turca americana, 19,85; caso único: cama metal matrimonio, armario luna, mesilla, aparador, mesa, sillas, todo juego jacobino, 397,50; regalo maceteros. Paseo Delicias, 16.

AUTOMOVILES

EL MODERNO. Garantizo carnet todas clases enseñando. 62811.

BODEGAS

BODEGAS LOS CEAS. Las más populares de Madrid y acreditadas en vinos de mesa. Pelayo, 5. 11857. Trafalgar, 17. 34485.

CAFES Y BARES

BAR Congosto, Aduana, 26. Gran centro futbolístico. Mariscos y cervezas.

COLOCACIONES

Ofertas

SASTRE. Necesitamos operarios ambos sexos, especializados en confección. Presentarse Arrieta, 11, primero.

COMADRONAS

NARCISA. Consulta reservada, hospedaje embarazadas. Conde Duque, 44.

SISINIA MARTIN, antigua comadrona, consulta diaria gratis. Corredera Alta, 12.

PAZ ISCAR. Consulta reservada. Hospedaje, médico especialista. Teléfono 25181. Glorieta Bilbao, 7.

EX profesora Maternidad. Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4. Teléfono 70603.

EMBARAZO, menstruación. Consulta médica gratuita. Hortaleza, 61. Provincias, sello.

NORBERTA, consulta gratuita, faltas menstruación, especialista; 62.056.

:: COMESTIBLES :: Y MANTEQUERIAS

LOS mejores aceites "Uca". Jabón de tocador "Triana". De venta en ultramarinos finos.

SUCESORES de Izaguirre y Pérez. Comestibles al por mayor y menor. Casa central y oficinas, Amnistía, 7, teléfono 13.610; sucursales: Atocha, 80, teléfono 74.932; Calatrava, 2, teléfono 71.322; Estudios, 7, teléfono 72.738; Goya, 23, teléfono 51.227; León, 23, teléfono 70.132.

: CONFITERIAS : Y PASTELERIAS

SU DESAYUNO será a base de magdalena. San Diego, alimento exquisito.

CONSULTAS MEDICAS

CURACIONES prontas, alivio inmediato, venéreo, sífilis, purgaciones, debilidad, impotencia, espermatorrea. Clínica especializada. Doctor Hernández. Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

MATRIZ, reconocimiento embarazadas, menstruación. Consulta doctor Hernández, Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

DENTISTAS

DENTISTA, Cristóbal. Calle Atocha, 39, Teléfono 20603.

GUARDAMUEBLES

EL MODERNO. Guardamuebles. Marqués Zafra, 28. Teléfono 62811.

HIGIENE

PRESERVATIVOS "La Ideal". Jardines, 23. Calidad propaganda, cuatro pesetas docena. Calidad superior, cinco pesetas.

LADILLAS, Piojos, "Parasiticida" Doctor Plaza las destruye sin manchar. Frasco 1,75. Farmacias y en la del Doctor Plaza, Magdalena, 33.

PATENTES

PATENTES. Marcas. Modelos. Clarke, Modet & C°. Alcalá, 61. Madrid.

PERDIDAS

CABRA encontrada. Se entregará a su dueño contra pago gastos, en Ambrós, 20; de una a cuatro.

RESTAURANTES

ABISINIA. Platos económicos. Servicio a la carta. Jardines, 14. Teléfono 28459.

HOMENAJE

La Brigada Internacional

Se trata de rendir un homenaje a la Brigada Internacional. Ninguno más merecido. Eje de la lucha en las trincheras es la que vienen manteniendo con tesón insuperable estos hombres, llegados de otros países a pelear en suelo de España por el triunfo de la democracia del Mundo.

Son intelectuales y proletarios, trabajadores todos conectados por el ideal antifascista. Llegan muchos de naciones donde el fascismo impera: hay italianos que han sufrido la dictadura de Mussolini y alemanes que han padecido el despotismo de Hitler. Ellos han sentido en su carne el dolor de la autocracia que quiere convertir las conquistas del progreso en la sumisión de la esclavitud, y con las armas en la mano se oponen a la invasión de tendencias atávicas y crueles. Son combatientes extranjeros que ponen sus vidas al servicio de la independencia de los pueblos y proclaman la universalidad de los principios que alumbran a la Humanidad en su andar majestuoso de conquista y redención.

Estos hombres, libres y generosos, no se parecen a los aventureros y mercenarios que atraían los facciosos, alentándolos con el engaño y seduciéndolos con el botín. No son los Sanchos de la barbarie; son los Quijotes de la aventura romántica, espolcados por el valor y empujados por el ideal. No han venido contratados: han venido espontáneamente, altruistas y sin precio, a continuar la lucha que cada cual en su país, o donde hubo que defender la libertad, mantuvieron con ardores de creyentes en un apostolado al que rinden su sangre. Y ahí están, a las puertas de Madrid, enfilando sus fusiles contra el enemigo, lejos de su hogar, escribiendo con las milicias y tropas españolas las páginas de una epopeya que glorificará a sus mártires y sus héroes.

Son millares y no hay nombres que singularicen actos de valor. Habría que citarlos a todos, enumerarlos uno a uno para la distribución del premio. Hay que decir "la Brigada Internacional", porque al conjunto que la integra corresponde la gloria. Son todos leones que defienden el frente, dueños de la táctica, devotos de la disciplina, infatigables en el ataque, desdeñosos para las inclemencias atmosféricas, atentos a vigilar, a luchar, y decididos a vencer. De que vencerán están seguros, porque les acompaña la razón y porque su ética moral nace de que les impulsa un ideal al que hicieron la ofrenda de su vida.

La Brigada Internacional ocupa por derecho propio un sitio eminente en el épico heroísmo de esta guerra provocada y sostenida por la bravocunería del fascismo mundial, que eligió España para ensayo de otras empresas helicasas de mayor volumen, sueño del imperialismo. Y ocupa uno de los sitios preferentes en la gratitud de los españoles leales, que, abandonados por el miedo de países aemocráticos, han echado sobre sus hombros la pesadumbre de abrir horizontes de victoria a la libertad del Mundo.

Bien está el homenaje en proyecto. Debe

EL ESTANCAMIENTO DEL DINERO A NADIE BENEFICIA; POR EL CONTRARIO, PERJUDICA AL PUEBLO. (SINDICATO DE TRABAJADORES DE BANCA Y BOLSA, U. G. T.)

alcanzar el éxito que merecen los valerosos hombres que combaten contra el fascismo en las hidalgas tierras españolas. Margarita Nelken acertó en Castellón, el otro día, a decir lo que todos sentimos. La diputada socialista, comparando la conducta de ciertos despreocupados compatriotas que no sienten la emoción trágica de la guerra con la de los soldados de la Brigada Internacional, pensaba que son éstos los verdaderos españoles...

UNA VIBRANTE ALOCUCION

El general Miaja se muestra orgulloso de las tropas que defienden Madrid

El presidente de la Junta de Defensa de Madrid ha dirigido al Ejército de la República la siguiente alocución:

"A TODOS LOS COMBATIENTES, HEROICOS DEFENSORES DE MADRID"

Camaradas: Cincuenta días de heroica resistencia no han hecho sino confirmar aún más nuestra confianza en la victoria del mañana. En estos cincuenta días, vosotros, soldados del pueblo, habéis reanimado también en el mundo proletario y antifascista la confianza en la victoria contra el enemigo fascista, que quiere destrozar la paz y la tranquilidad de los pueblos libres.

En la noche tradicional que hoy llega podéis sentirnos orgullosos, combatientes del pueblo, porque la bandera de vuestra causa, que es la causa de toda la Humanidad progresiva, sigue ondeando cada vez más alta.

Por eso quiero saludaros emocionado en esta fecha. Porque también el mando está orgulloso y satisfecho de disponer de unas fuerzas como las vuestras, que le han permitido adquirir la confianza plena en que con vosotros se puede marchar sin vacilaciones ni dudas hasta el final, porque está seguro que si hoy resistís con la energía indomable con que lo estáis haciendo, más tarde, cuando el mando lo ordene, seréis capaces de transformar esta heroica resistencia en un avance arrollador que no sólo expulse al enemigo de los muros de la bella capital de la República, sino que lo eche más allá de las fronteras de nuestra patria.

Salud, soldados del pueblo, antiguos militares que habéis permanecido leales a la República y por ella dais todo vuestro esfuerzo y la vida si es preciso. El mando, el comisariado, el Estado Mayor de la defensa de Madrid, quiere expresaros también su firme voluntad de vencer. En vuestras manos está nuestra victoria. Sin confianzas que resultarían peligrosas, permaneced más firmes y vigilantes que nunca. El enemigo acecha, el enemigo se prepara; pero vosotros sois capaces de rechazarlo. Hoy más que nunca manteneos en vuestros puestos, pensando en la responsabilidad que contraeréis ante el pueblo por un momento de abandono o de exceso. Resistid en cada pulgada de tierra. Sed fieles a las órdenes del mando, que con vosotros prepara las condiciones del triunfo.

Jefes, soldados del pueblo: Vigilar, resistir hoy es preparar las condiciones del triunfo del mañana.

Firmes, más firmes que nunca, por la defensa de Madrid, de nuestra República democrática por nuestra causa, que es la causa del progreso, la paz y la libertad de todos los pueblos.

¡Viva la República democrática y su Gobierno del Frente Popular! Vuestro general, Miaja."

LA JUVENTUD

HUESPEDES DE HONOR

En París se ha celebrado por la representación de las juventudes de todo el Mundo un Congreso de Información y Ayuda a España. Jóvenes de diferentes países, pertenecientes a centros universitarios, Sociedades culturales, organizaciones de carácter social, desde la Unión de Estudiantes Escoceses hasta la Facultad de Teología cristiano-social de Praga, forman esa embajada generosa cuya visita recibimos.

Han escuchado en el Congreso la descripción de los bárbaros caracteres que reviste la lucha del fascismo y los que enaltecen la defensa de Madrid, y vienen a comprobar "de visu" los horrores que tan hondamente impresionan a Europa. Nos place que puedan apreciar lo que es esta guerra de invasión, cómo la mantienen los países fascistas, a qué grado de crueldad la llevan y cómo España lucha por su independencia y su libertad, que es la de todos los pueblos.

Nuestros huéspedes franceses, ingleses, checoslovacos y de otros sitios son conservadores, progresistas, socialistas, liberales. No traen, por tanto, prejuicios partidistas, sino un ansia de saber esta dolorosa verdad de la guerra, penetrarla en lo más profundo y difundir luego en todas partes la opinión que hayan formado ante la realidad de los hechos.

Al dar la bienvenida a nuestros huéspedes y desearles grata estancia en nuestro país, reiteramos la satisfacción de que los extranjeros lleguen a nuestro lar, investiguen y profundicen el drama que vivimos y puedan aquilatar la felonía de que se nos hace víctimas, para que luego difundan en todas partes cómo es posible que aún en los tiempos nuevos se invadan territorios, se fomenten luchas sangrientas y se escarnezcan las normas fundamentales de la seguridad colectiva y del derecho internacional.

LA VERDAD SE ABRE CAMINO

Un Ejército de engañados

Lo dicen, lo proclaman y lo afirman los propios engañados, que un día y otro se pasan a las filas leales a la República. El hecho, que como síntoma tiene enorme valor, es consecuencia de una norma que, a la larga, tiene quiebras fatales. La mentira subsiste mientras la verdad no se abre camino.

El pueblo no logra victorias engañando a sus propios hermanos. Se mancharía su obra revolucionaria. Y, además, la Historia no perdona cuando contempla con perspectiva y serenidad las conmociones del país y les juzgaría con dureza.

Como lo harán con "ellos", con todo ese conglomerado de requetés, falangitas, tradicionalistas, monárquicos y fascistas, que no tienen inconveniente en traicionar a la religión, a la patria y a Dios, vendiendo pedazos del territorio nacional y facilitando la invasión extranjera.

Son muchos los que se sienten ya "españoles" en las filas facciosas y juzgan duramente a los que les indujeron a pelear por principios que se han convertido en delitos de lesa patria. Cunden las deserciones.

En Burgos, en Salamanca, en Sevilla huele a podrido. Y los que no se quieren morir por asfixia moral, corren hacia nuestras filas para respirar ancho y fuerte.